

La Propaganda de Daimiel

PRECIOS DE SUSCRICION

	Plas. Cs.
Un trimestre.	1 50
Un semestre	3 >
Un año	5 >
Pago adelantado.	

PERIÓDICO REPUBLICANO CENTRALISTA

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Director: DON JOSÉ MARÍA DEL CAMPO.

CONDICIONES DE PUBLICACIÓN

Comunicados, á precios convencionales

Para suscripciones y anuncios dirigirse á la Imprenta de Francisco Espadas, Plaza de Santa María, 2. dup.

Toda la correspondencia política y de redacción, se dirigirá al Director, Méndez-Núñez, 7.

¡POBRE LABRADOR!!

Encorvado el labrador bajo el peso de ruda y diaria faena, su front mira á la tierra entregándola generosamente su copioso sudor para fecundizarla. Fortalecida su fibra vigorosa por los ardores del estío y el cierzo helado del invierno, redobla sus esfuerzos para arrancar de los senos de la tierra las cosechas que le permitan mejorar su triste condición.

Pero ¡ay! una helada, la sequía, un padrisco, el desbordamiento del río ó una plaga ha inutilizado la incesante labor del sufrido labrador. La semilla derrama lo ya no producirá, ni los cultivos esmerados de nada han servido; hay que volver á empezar la brega, pero reduciéndose á imposible estrechez.

Héroe por fuerza en la lucha por la existencia, el labrador, habituado al sufrimiento, por fortuna no desfallece, sino que nuevos corajes dedica á su diaria faenal

En vez de alargarle una mano protectora, el fisco, siempre implacable, llama á las puertas del miserable tugurio del labrador para arrebatárle la parte más sana de sus mezquinos productos.

¡Y tanto tributo y gabela tanta se emplean para embellecer las ciudades y alimentar esa falange de empleados que con su lujo y disipación hacen aborrecible el trabajo!

Para las penalidades del productor, no reservan los poderes públicos ni la compasión, que es la final expresión del infortunio.

¡A qué triste condición se ha reducido el arte que llamó Cicerón «el más digno del hombre libre!»

En nuestra sociedad, quizás demasiado superficial, se le mira al labrador con desdén y se le considera como pechero moderno. Para él reservan los campos abandonados exentos de toda defensa, la dura esclavitud de la ignorancia, los caminos intransitables y todos los inconvenientes de una vida penosa é insufrible.

Juguete de todos los partidos en tiempos de paz, y explotado por los ambiciosos durante las luchas armadas para dejar tinto en sangre el suelo de la patria, siempre aparece el labrador con las señales del martirio y las huellas del dolor.

Los que no sucumben en esta lucha titánica que tienen que soportar con los elementos, ó ante las trabas que les oprime la insaciable voracidad de la Administración, se resignan, faltos de toda esperanza, con las estrecheces de la pobreza, ó atraviesan los mares en los oscuros fondos de los barcos, á guisa de esclavos.

¿A quién va, pues, á extrañar esa creciente y aterradora emigración que estamos todos los días presenciando?

Si el pueblo trabajador gime bajo el peso de un infortunio que parece se quiere perpetuar cómo, desesperanzado de todo remedio, no ha de huir de esta patria ingrata, parricida, aceptando, aunque sea mentida dicha la que se le ofrece en lejanos países?

Y gracias que por el momento apelen los desheredados al aparente alivio de la emigración. Peor fuera que, á manera de ferri ento, alteraran la masa social produciendo continuos desastres.

¿Pero no podrá suceder que el exceso de los abusos y de los sufrimientos les haga un día despertar ¡día terrible! para saciar el funesto apetito de la venganza?

Esto, por fortuna, aparece todavía algo lejano en el horizonte político social; por más que la imprevisión de los gobernantes y los excesos de la administración, contribuirán, si no se subsana pronto tanto error, á acelerar, más que á retardar, el socialismo de los habitantes de los campos

La brillante elocuencia de nuestro Parlamento se ha cuidado de los derechos políticos del ciudadano, olvidándose del alimento de millones de españoles: como si para los pueblos no fuera la más sólida garantía de bienestar y fortaleza la abundancia de productos realizados á precios remuneradores.

Mientras continúen esos páramos desolados, esos pueblos ennegrecidos y las ruines viviendas que sirven de albergue al famélico y desharrapado agricultor, es imposible aminorar el poderío de la nación. Si, mejorar la situación de la población rural es engrandecer la patria.

Enaltecer el trabajo—fuente de virtud—instruir al cultivador, dar seguridad á los campos, facilitar y abaratar los arrastres, disminuir considerablemente los impuestos y dotar de beneficiosos tratados de comercio, para

que el productor venza en la lucha de la concurrencia; tal es el remedio que una y mil veces, y siempre en vano, se ha reclamado á los poderes públicos. Y para que el remedio venga, conviene insistir y machacar, á fin de lograr vencer las resistencias de los gobernantes, y conseguir mejorar la suerte de la España agrícola.

Pero además de machacar y trabajar con ahínco para imponer á esa burocracia expoliadora que todo lo enerva y aniquila, conviene más que nada la unión de los productores que constituyen las nueve décimas partes de la población española, para vencer en la lucha de los comicios y llevar á todas las esferas de la vida nacional el orden y la representación neta y pura del pueblo que trabaja y paga.

Así se logrará purificar la corrompida administración; solamente así serán atendidas las justas quejas del país, y podrá establecerse la recta política que dé por resultado la prosperidad pública y la felicidad individual.

NICETO OCHOA.

EL CULTIVO DE LA PATATA

Continuación

En cuanto al clima más apropiado para el cultivo de la patata y decíamos en nuestro artículo anterior, que gracias á la propiedad que tiene de recorrer las fases de su vegetación en corto espacio de tiempo, su cultivo es general en España; apenas habrá una localidad donde no haya cosecha de esa planta y prueba de ello es que en los países donde hay razón para que deje sentir con más intensidad su influjo, un frío verdaderamente glacial en el invierno, allí mismo se cultiva la patata esperando como es natural á que no sean de temer las últimas heladas de la primavera.

Puesto que el crecimiento y desarrollo de la planta que hemos mencionado tiene que efectuarse durante la estación de los calores, se comprenderá fácilmente que su cultivo no es, ni puede ser, fructífero en terrenos de secano; pues aun cuando ciertamente se cultivan en algunos puntos de Andalucía en terrenos de secano, no es menos cierto que sus cosechas son muy inferiores en cantidad y calidad y puede decirse que el producto que de ellas se saca no cubre ni con mucho los gastos del cultivo. Por tanto, la patata sólo debe cultivarse en terrenos de regadío ó bien en terrenos que sin ser de regadío conserven durante la estación de los calores la humedad necesaria para que las

plantas adquieran la robustez y lozanía que para madurar el fruto tan necesario es á toda planta. Terrenos frescos, terrenos donde natural ó artificialmente haya humedad, eso es lo que necesita la planta para su mayor desarrollo.

Hay más de doscientas variedades de patatas cuyo considerable número de variedades de esta planta nosotros, para su cultivo en España, podemos reducirlas á tres tipos que son: la blanca más ó menos redonda llamada manchega, indudablemente la mejor; la serrana llamada también gallega que es alargada con muchos ojos ó yemas y con un color de rosa por dentro y fuera de la patata; y la amarilla que es bastante harinosa y que se cultiva en muchos puntos. Esta que es de pulpa amarilla, es la más universalmente conocida; la llamada gallega es menos harinosa, la más aguada pero la más tierna.

En Daimiel han cultivado y siguen cultivando algunos agricultores una variedad francesa que llama patata de aumento. Sin que nosotros dejemos de comprender que la dicha variedad dá mucho más fruto que la patata manchega, juzgamos sin embargo que es de muy inferior calidad, y por tanto que esto ha de contribuir á que la patata manchega, tan buscada en muchos mercados, pierda el justo renombre de que hoy goza. Por otra parte, la patata francesa que aquí llama de aumento, sin duda por lo mucho que produce con relación á otras variedades, tiende á degenerar en sus propiedades á los pocos años de cultivarla en la Mancha; es decir, que á la tercera ó cuarta reproducción que por yemas experimenta, queda casi desposeída de la propiedad que tienen de dar tan abundante fruto siendo este de peor calidad que el fruto que dió en la primera cosecha, pues para conseguir el fin á que aspiran nuestros agricultores manchegos es preciso que cada año adquieran nuevos tubérculos, y que nunca usen los tubérculos aquí criados, pues el ser será siempre lo que el medio en que viva.

En cuanto al terreno más apropiado para las plantas de que tratamos, diremos que los mejores son los de acarreo ó alubión, tierras sueltas y no duras y tenaces, de mucho fondo, puesto que si no penetran á gran profundidad las raíces no pueden imprimir esa gran fuerza y robustez que tan necesaria es para dar abundantes y buenas cosechas.

Este se comprende fácilmente. Si cultivamos patatas en una tierra eminentemente arcillosa y se riega, como la arcilla conserva por mucho tiempo la humedad se pudren con alguna facilidad los tubérculos; si no se riega se contrae por la sequedad de la arcilla produciendo grietas que estrangulan, comprimen y aun macha-

can los tubérculos; mas si esto no sucede de modo tan ostensible, por lo menos se oponen al crecimiento de los tubérculos, razón por la cual los terrenos eminentemente arcillosos no son los más apropiados para el cultivo de la planta de que tratamos.

(Se continuará)

Lo de Consuegra

Nuestro querido colega *El Globo* publica una carta, fechada en Consuegra, en la que el comunicante se queja, al parecer con sobra de razón, de la lentitud con que se realizan las obras de reparación, y del abandono verdaderamente triste y lamentable en que se encuentran los vecinos perjudicados en la catástrofe de que todos tenemos tan tristes recuerdos.

Hay que advertir que todas las quejas y lamentos de los habitantes de Consuegra van dirigidos a los individuos comisionados por el Gobierno, y principalmente a éste, que es el que tiene el deber de aplicar, con la justicia y rapidez necesarias, los fondos de la suscripción nacional.

Hace seis meses próximamente que Consuegra fué arrasada por una terrible nube, y esta es la hora en que no se ha hecho nada práctico y provechoso por parte del Gobierno.

Las casas derruidas siguen como el primer día. El cauce del río Amarguillo, sin arreglar. El emplazamiento de la población no se ha terminado, y los vecinos perjudicados no saben a qué atenerse.

«Hay propietario a quien, por vía de indemnización, le han entregado 125 pesetas para reparar su casa, y con suma tan considerable apenas tiene para satisfacer los primeros jornales de la cuadrilla de albañiles, y en cambio, los materiales que la comisaría régia ha extraído de la propiedad del mismo para invertirlos en otras obras valen más de 500 pesetas.»

Solo se sabe, como cosa cierta, que la nube de ingenieros, ayudantes, arquitectos y empleados que el gobierno ha mandado a dicho pueblo, levanta planos, toma medidas, hace cálculos, gasta dinero y no hace cosa alguna de provecho.

Después de todo, no nos extraña.

Lo raro sería que el Gobierno conservador, que no sabe, ni puede, ni quiere defender los intereses nacionales, se cuidara poco ni mucho en remediar la situación aflictiva de un pueblo que quizás no conocería antes de los sucesos que le han dado triste celebridad.

Lo más grave del caso es que la mayoría de las familias que se encuentran sin hogar, y que pasan de cuatrocientas, son labradores, que no tendrán este verano sitio donde almacenar el grano y la paja, porque ni se les construyen las casas, ni se las dejan construir.

Llamamos la atención del Gobierno sobre estos extremos, esperando que variara de conducta, y no amargara más aún la situación en que el Amarguillo deja a los desdichados vecinos de Consuegra.

PALIQUE

Dos concesiones a favor del municipio han colocado al Ayuntamiento a muy buena altura para con sus administrados, porque revelan el interés que por ellos se toman sus autoridades.

Una es el reconocimiento de un crédito, a favor del pueblo, de bastante consideración, y la otra las 17,000 y pico de pesetas que el Gobierno ha consignado para las obras de construcción del trozo de carretera que atraviesa el pueblo, empedrando nuevamente la Plaza.

Como ambas concesiones y especialmente la última, han de redundar en beneficio de la localidad y para inversión de jornaleros nos felicitamos de todas veras.

Ahora falta que la carretera de Villacerrilla sea pronto también un hecho y el pueblo y nuestros útiles estran de enhorabuena, después de haber conjurado entre unos y otros la tormenta que se cernía sobre Daimiel en los dos meses que han transcurrido.

Tenemos entendido que el Director que fué de Obras públicas, D. Quintanilla por este distrito D. Emilio Nieto, ha contribuido en gran parte a la concesión de este último asunto.

El arreglo de calles sigue una tramitación laboriosa, efecto del mal tiempo y escasez de dinero.

Una de las más necesitadas es la de la Libertad, en un segundo trozo que está intransitable es muy pasajera y una de las calles importantes con la plaza pública, siendo de muy poco valor su arreglo a bombes como el primer trozo está.

Leemos en *El Resumen*:

«Dice *La Epoca* hablando del Banco de España, que lo único que hay que pedir es que se restablezca por completo el Sr. Camacho. No deseamos nosotros otra cosa.

Pero hay quien preferiría que se restablecieran las acciones»

La empresa no es muy sencilla

Pero si quiere acometerse hay que empezar por una cosa.

Por cambiarles de médico.

Ya que el actual está enfermo.

Para que varie el tratamiento

La sumaria instruida contra el alumno de la Academia militar de Toledo, D. Julián Rodríguez, por disparo de arma de fuego contra un capitán, fué vista el lunes por el Consejo Supremo de Guerra.

El profesor de dicha Academia, D. Pedro Beranger, hizo una brillante defensa del procesado.

Apoyándose en diferentes disposiciones legales, sostuvo la teoría de que los alumnos de las Academias no son militares, y que, por lo tanto, con arreglo al art. 23 del Código de Justicia militar, y del caso 11 del artículo 13 del mismo Código, el alumno Rodríguez ha debido ser juzgado por el común, toda vez que, aun en el supuesto de que el disparo hecho contra el capitán hubiera sido voluntario, lo cual no está probado suficientemente, no podía calificarse sino como delito de disparo de arma de fuego, comprendido en el Código común, ya que tampoco aparece plenamente probado que el servicio que prestaba el capitán Riera fuera de armas.

El Consejo, a pesar de los argumentos del defensor, ha condenado al mencionado alumno a veinte años de cadena.

Tocata número mil y tantos:

«Los diputados de la mayoría apoyarán al Gobierno seguramente en la supresión de las Audiencias de lo criminal que se propone»

¿En qué quedamos?

Mañana nos diran lo contrario.

Y ya verán ustedes lo que ocurre en el oportuno momento.

Que Sagasta y López Domínguez han visitado a la reina.

Que no la han visitado.

Que hay razón para que se engrían los fusionistas.

Que no la hay...

¿Qué mas dá?

Por ventura, los fusionistas son una solución al conflicto presente.

Ni tienen autoridad para moralizar la administración, ni el valor necesario para realizar las economías que reclama imperiosamente el bien público.

Y si tan malo es Enero como Febrero ¿qué más dá que manden los conservadores ó los fusionistas?

El remedio está en otra parte

La Sociedad Económica de Jaén ha dirigido una exposición a las Cortes solicitando que, al aprobarse los presupuestos, se rebaje el precio de los sellos de comunicaciones a 10 céntimos.

La citada sociedad ha perdido tiempo y papel en el asunto.

Si hubiera pedido que se aumentara el precio, era casi seguro el resultado, ¿pero rebaja? ¿Para rebajas está el Gobierno?

En *El Liberal*:

«En el pueblo de primera enseñanza del inmediato pueblo de Canillejas, hace ocho meses que no cobra un centimo, y la escuela carece del material necesario para la enseñanza» Ello Sr. Lizares, sólo se alaba

Sr. Alcalde de Policía:

Cuanto tiempo vá a estar obstruyendo el paso un adoquín frente a la casa número 10 de la calle de la Trinidad?

¿Y los montones de barro que obstruyen las aceras?

NOTICIAS

Contribuciones.

El jueves termina el plazo para el cobro de las contribuciones territorial é industrial.

El Carnaval en Daimiel.

Ha estado este año más animado de lo que se creía dadas las circunstancias de inclemencia del tiempo y escasez de recursos de los daimieleños.

Las concerdias han estado animadas habiendo ganado la de caballerías menores en San Pedro y la de mayores en Santa María, que este año se ha visto más concurrida y con más lujo de adornos en mulas y caballos.

La estudiantina, que vestía traje de Pierrot, ha resultado de buen aspecto, tocó alegres piezas y ha recogido también más dinero de lo que era de esperar.

Las máscaras han ofrecido poco de particular es de lamentar, que, como otros años, se nota cada vez mayor decadencia en el interés y el gusto para disfrazarse; no ha habido comparsas notables y solo dos señoritas que vestían trajes de magas del siglo XVI, han llamado la atención en el baile del martes.

Los bailes del Circulo de la Unión y del Teatro, han estado nada más que medianamente concurridos, si se exceptúa el de la noche del martes en el Teatro, que, como todos los años, a pesar de ser las localidades más caras, tuvo mayor afluencia de gente.

Es de esperar que el de esta noche, domingo de Piñata, esté también concurrido en Ayala, donde muchos esperan despedir alegremente el Carnaval de 1892.

En la carretera del puente también hubo en la tarde del miércoles menos animación que en años anteriores.

La máscara que mas broma y de mejor género ha dado le fué un conocido artista que conservó el incógnito hasta última hora en el baile del martes.

Es digno de mención y aplauso, que no ha habido que lamentar incidentes desagradables, si se exceptúa la riña del martes por la mañana, de que en otro lugar damos noticia, y que no tuvo por fortuna el gravísimo desenlace que algunos creyeron en los primeros momentos.

El Sindicato central de viticultores de Palencia ha tomado el acuerdo de dirigirse a los diputados de las regiones vinícolas, invitándoles a votar en el Congreso las conclusiones que los representantes de aquella provincia propondrán como remedio a la crisis que atraviesa el comercio de vinos.

Por la Dirección de Establecimientos penales se ha anunciado concurso para proveer las plazas de capellanes de las cárceles de Daimiel y Valdepeñas.

Se admiten solicitudes por 30 días que empezaron a contarse el 27 de Febrero.

El día 29 del mes anterior, fué capturado por el Comandante de este puesto de la Guardia civil Sr. Testón el desertor de quitas Juan José Sánchez Villacañas, de esta ciudad, el cual fué puesto a disposición del Gobernador civil de la provincia.

Con gusto hacemos público este nuevo acto de sagacidad llevado a cabo por el activo y diligente cabo Testón.

En la mañana del martes rieron dos sujetos en una casa próxima a la Plaza, resultando herido en la cara uno de ellos y en un

brazo la mujer del herido que se interpuso entre los que disputaban.

Según dicen de Tarragona, el miércoles hubo un intento de fuga de dos presos del penal, siendo éstos sorprendidos cuando ya estaban en marcha.

El medio que emplearon para su evasión no puede ser más original.

De los talleres de calzado salieron dos cajones que, por sus extraordinarias medidas, hubieron de llamar la atención del encargado del rastrillo.

Puesta la sospecha en conocimiento de uno de los empleados del penal, se dispuso fuesen abiertos los cajones, una vez efectuado lo cual, se encontró en cada uno de ellos un recluso. A no ser por dicho encargado del rastrillo, la fuga se habría llevado a efecto, pues a la puerta del establecimiento esperaba un carro para cargar la mercancía.

Ha ingresado en la Cárcel Modelo el vigilante que fué de la misma, Ramos Querencia, para cumplir la condena de cuatro meses de arresto que se le impulso por injuria y calumnia, motivada por el crimen de la calle de Fuencarral.

Témese en Granada que, merced al abandono en que los Gobiernos tienen la Alhambra, uno de nuestros primeros monumentos históricos y artísticos, el mejor día desaparece por las crecidas del río, que últimamente ha causado importantes desprendimientos en el tajo de San Pedro, donde está situada la Alhambra.

Se ha dispuesto de Real orden que sea vendida la calderilla antigua recogida y depositada en la Casa de la Moneda, y que asciende a 1 117.344 kilogramos de cobre y 528 732 de bronce.

En París ha sido preso el anarquista Pamplóna español que se le tenía por el depositario de la dinamita de que se servían los anarquistas para elaborar los petardos y bombas explosivas.

En Jaca, Barbastro y Castro del Río se va a establecer la luz eléctrica.

En Santiago de Rubián (Lugo) se ha hecho uso de la dinamita para vengar agravios.

Debajo del balcón de la casa de Pedro López Fernández, y dentro de una cuba, se colocó un cartucho de aquella materia. Su explosión no produjo, afortunadamente, más efecto que agrietar las paredes de la casa.

El juzgado de Monforte entiende en este asunto.

En las primeras horas de la noche del jueves último cayó sobre Málaga una verdadera nube de pájaros de diferentes clases, pero sobre todo grullas los que se posesionaron de los árboles de los paseos y tejados de las casas.

En muchas calles fueron recogidas bastantes de aquellas, pues al intentar levantar el vuelo se infiere tropezaban con los hilos de los teléfonos y venían al suelo.

Se cree que tan rara invasión obedezca a ir huyendo los indicados pájaros del ten poral reinante.

La junta directiva del Casino de Ciudad Real ha festejado humanitariamente el Carnaval repartiendo 500 bonos de pan a los pobres.

Muy bien Merece este acto ser aplaudido é imitado.

Hace unos días se ahogó en el término de Valenzuela, sitio del puente del Alguacil, un vecino de Granátula. Fué arrollado por la corriente al cruzar el río cogido a la cola de una caballería en la que montaba otro compañero que le instó a que subiera.

La viuda del inolvidable poeta D. Manuel Fernández y Gozález, doña Manuela Muñoz,

falleció el miércoles en un hospital de Madrid, después de una larga y penosa agonia.

Victima de larga y penosa enfermedad, ha fallecido en el hospital provincial de Madrid, el condecorado y honrado republicano don Domingo Lombó, que desde el año 40 consagró su vida a la defensa de las ideas democráticas.

Ha muerto en la mayor miseria. Descanse en paz el condecorado republicano.

A la puerta de un almacén de telas de Madrid fué detenido un carro cargado de piezas de tela de jergón al parecer; pero que examinadas detenidamente resultaron ser tubos de zinc que contenían cada uno de ellos de 80 á 90 litros de alcohol.

Estos aparatos son de lo más curioso que se conoce en el arte.

El zinc, para que no suene ni cargarlo, está revestido de una cubierta de cordel enhebrado que le ciñe en más de 800 vueltas muy apretadas sobre cuya capa hay otra envoltura de muletón que sirve de asiento a la capa exterior de terliz encargada de dar el tinte.

Se calculan en más de 2.000 los carros de alcohol que han entrado en Madrid de tres años á esta parte sin adeudar, merced a este ingenioso procedimiento que ha podido sorprenderse gracias á una confidencia.

Hace unas noches que en el Casino de la Armenia y sin duda por no poder resistir un tornillo el peso de una lámpara de cuatro brazos que sustentaba, se vino esta al suelo cayendo el petróleo inflamado y produciendo un ligero incendio en la alfombra y estarimado del salón principal.

Gracias á la oportunidad y ligereza con que quitaron el portiers de la puerta de entrada que previamente empapado en agua aplicaron sobre las llamas algunos socios auxiliados por los mozos pudieron evitarse mayores males.

Ha contraído matrimonio en Almedina el escribano de actuaciones de Alcázar de San Juan y estimado amigo nuestro D. Patrocinio Corrales con la señorita doña Encarnación Patón y Merlo, á los que enviamos nuestra felicitación.

Se halla vacante la secretaría del juzgado municipal de Montiel; las solicitudes se admiten en aquel Ayuntamiento hasta el día 24 de los corrientes.

VARIEDADES

LAS ESTUDIANTINAS

Eran las estudiantinas en mis tiempos reunión de hijos espúreas de la ciencia, pero hi-

jos asociados para pasar los carnavales á costa de los tontos (así los llamábamos), que cooperaban á nuestra diversión. Pululábamos por calles y plazas públicas, en medio de los aplausos de la multitud y los vitores de los condiscípulos, cosechando el dinero, gracias al ingenio y sutileza que aún no nos había abandonado.

La modesta sirviente, el industrial establecido, el vecino pudiente y menesteroso, la recatada señorita, la vivaracha modista, el artesano el artista, el militar, el clérigo, el político, el hombre de ciencia, el aristócrata, el mendigo, en fin, todos los miembros sociales, hacíanse lenguas de las travesuras que poníamos en juego para reducir la balsa de los más avaros.

Pero eso que ni aún hace años tenía razón de ser, hoy la ha perdido por completo, por la muy sencilla de que estas agrupaciones venían á satisfacer antaño una necesidad que hoy no llenan, la clásica y satirizada de los estudiantes Complutenses y salmantinos fundada en la carencia de medios materiales para la persecución de sus estudios. A suplir ésta alcanzaban mejor ó peor con lo recaudado por las tunas en los meses de la Canícula.

Entonces sí era justo el favor que las clases sociales les dispensaban y apropiada la situación para hacer derroche de travesuras é ingenio; pero hoy todo ha variado, hasta la sutileza y donaire de los estudiantes, y contrasta ridículamente con el nombre Tuna esta compañía necesitada en verdad de un ton, que antepuesto diera apellido fiel á esas asociaciones de las que en honor á la verdad se van despidiendo casi todos los verdaderos estudiantes.

Es inverosímil y poco digno de familias acomodadas el que vayan sus hijos oficiando de mendigos, no obstante de ser la época crítica de la máscara y el disfraz; que si bien pueden llegar en los fogosos arrebatos de la juventud hasta el inocente placer de presentarse desfigurado ante los ojos de sus conocidos (únicas personas que pararian en nuestro capricho su atención), es deprimente de la moralidad de un joven estudiante perdiosear tan á lo vivo limosnas que usurpan á las comparsas de ciegos y tullidos que ofendiendo á la estética, circulan por las calles en tiempo de Carnestolendas. ¿Que con tales estudiantinas resaca la gloriosa tradición y las pintorescas costumbres de nuestros antecesores escolares?

Perfectamente, pero todo tiene que estar adaptado, no á las circunstancias en que nació sino á las que el medio ambiente le da para reproducirse. Así como no habrá nadie que niegue las deficiencias de la posta, comparada con nuestros actuales medios de locomoción, tampoco habrá una persona sensata y desprovista de la fogosidad juvenil que no deje de señalar esta corruptela de algunos, por fortuna pocos estudiantes, que en dicha costumbre no han parado su reflexión y en favor de la que invocan los gloriosos recuer-

dos del pasado, que nadie les niega y que yo defiendo siempre que sean arreglados á las circunstancias y al decero.

Pueden organizarse estas plagias de tunas, no para pedir limosnas, por más que ellos no aprecien así esta censura, sino para pasear triunfalmente las calles, dar serenatas á los maestros, hombres políticos con quienes simpatizan, á las novias, á los amigos y á cuantas personas fueran de su agrado, siempre que metálicamente se recojan las pruebas del agradecimiento con los gujes de la cortesía.

Y en esta variedad de conocimientos de personas y de lugares, pueden hallar campo donde lucir su ingenio y marcial apostura, cosechando aplausos á granel, y por fin, honrar su figura social de una manera digna y con arreglo á la tradición que resucitan, sin que esto implique huyan de los bailes y sitios de placer para fasteje de Carnaval y descanso del estudio, pero todo ello á condición de que no se dé el repugnante espectáculo de costear estos gozcos con el producto de las limosnas artificiosamente adquiridas.

Tales son en conjunto las reflexiones que me inspiran los deseos regeneradores del carácter mercantil de esas Tunas, formadas hoy por desertores del estudio en su mayor parte, y á las que el público va tirando su favor en justo castigo á su falta de elevados móviles, JOSÉ FRAGUAS.

AMOR DE MADRE

(BALADA)

Llevado un gentil mancebo del amor hasta el delirio, con acento febril, loco, un día á su amada dijo:

—Pídemelo cuanto te agrade, y lo tendrás ahora mismo... ¡oh las joyas de mi madre negar puedo á tu capricho!

Al escucharle la hermosa repuso con tono altivo:

—¡Sus joyas!... ¿Para qué joyas? su corazón sólo pido.

Corrió el mancebo á la estancia de su sueño dulce y tranquilo la infeliz madre soñaba con el amor de su hijo.

Llega, en el pecho la hiera con golpe certero, impio, y el corazón la desprende palpitando estremecido.

Torna con él en la mano corriendo veloz, sin tino, que anhela preste ofrendarle en el altar de su idolo.

Y apenas á los umbrales llega del amante asilo, resbala, vacila... y cae cual árbol del rayo herido.

Y del corazón materno brotó una voz de cariño, tierna, amorosa, diciendo:

¿Te has hecho daño, hijo mío? P. A. V.

SOLUCIÓN Á LA CHARADA DEL NÚMERO ANTERIOR

JO-TA

CHARADA

Dos letras repetidas mi nombre son amigas.

(La solución en el próximo número.)

CULTOS

En la mañana de hoy se celebrarán honras fúnebres en la parroquia de Santa María en sufragio de los fieles difuntos, predicando el Sr. Cura.

En el convento de las Mínimas celebra esta tarde el ejercicio mensual la asociación del Apostolado de la Oración, predicando su director espiritual D. Pedro Abenza.

MERCADO

PRECIOS DE HOY EN LA CORREDURÍA

Candeal 11'50 pesetas fanega.
Trigo, 10'75 id. id.
Gejar, 10'75 id. id.
Centeno, 7'75 id. id.
Titos, 11'50 id. id.
Cebada, 4'75 id. id.
Panizo, 7'25 id. id.
Anís, 30 id. id.
Vino tinto, 2' id. id.
Idem blanco, 1'75 pesetas arroba.
Aguardiente, 8 id. id.
Aceite, 10'50 id. id.
Patatas, 00'70 id. id.
Queso, 20 id. id.
Lana, 12 id. id.
Habichuelas, 4 id. id.

Daimiel: Imp. de Francisco Espadas
Plaza de Sta. María, 2, dup.

ANUNCIO

Se vende en pública y extrajudicial subasta el día 16 de Marzo un plantío en este término y sitio de las Suertes de Concejo, de siete fanegas y media de tierra.

Y un olivar camino de la senda-Alta.

Para informes dirigirse á Joaquín Galiana, Calle de Sancho-Panza.

GARBANZOS DE FUENTESAUACO

Se han recibido las clases que las areditadas tengo en años anteriores, resultando en este de mejor calidad, y apesar de esto, efecto de las grandes compras que é hecho, puedo ofrecerlos á precios más económicos y son estos.

Clase Extra. 14 ptas. la arroba.
Id Superior, 11'50 id. id.
Id Primera, 9'50 id. id.
Pidanse muestras.

ALONSO BLANCO
DAIMIEL

25 AÑOS DE ÉXITO



SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.
Merced, de Garez de Frontera, único...
en España.

TRAJES A MEDIDA CON ECONOMÍA

Para la próxima estación te invier de tener un completo y lujoso muestrario de toda clase de géneros, para trajes de caballeros y niños

Las muestras podrán verse en la sastrería de Julia Rodríguez, calle de Mendizábal, num 4, y el depósito de paños estará en el Establecimiento de don Francisco Simón (antes Cijes)

El Sr. Rodríguez confeccionará con dichos paños trajes á la medida.

AVISO A LOS HORTELANOS

LA VERDAD ESTA Á LA VISTA

Mis maromas son de esparto limpio y nuevo y dan mejor resultado al darlos el baño de brea; como este baño penetra al corazón de dicha maroma el agua no la cala, ni la pudre, ni se ensoja; no tengo inconveniente en que las corte el comprador por donde quiera y se desengañará por sus mismos ojos. Yo me llamo Nicolás Pascuarelli, vivo Monescillo, 5, calderería, mis maromas son de cuatro ramales y las vendo á peseta una vara doble y á 50 centimos sencillas, si parroquiano puede escogerlas del grueso que guste, porque hay buen surtido y se las embrea en esta casa.

También tengo de venta dos magníficas calderas sistema moderno, de 30 á 40 arrobas de cabida, en las cuales se queman vietas y arujos, saliendo la flama con 30 grados, dejando el conjunto de 20 y en su refinación de 35 á 40; tienen dichas calderas cargadero y descargadero.

AVISO

EN EL ESTABLECIMIENTO

DON JOSÉ PINTADO

Se ha recibido un brillante surtido de Gorras y Sombreros y deseando liquidar estas existencias, ha dispuesto vender á precios desconocidos por su baratura

- Sombreros de vestir ingleses. á 5 ptas.
- Idem medio flexible colormoda. » 6 »
- Flexibles el todo, gran novedad desde . 5 » 10 »
- Gorras de alta novedad y caprichosas de 1'75 » 2 »
- Boinas para hombre » 1 50
- Idem para niños » 1 »

ENRIQUE PERDIGUERO MECANICO

Especialidad en Reparaciones de máquinas de coser y toda clase de mecanismo.

DAIMIEL

Sellos de Caoutchouc.

Confección económica y económica. Los pedidos se dirijan al representante D. Francisco Espadas, impresor, Daimiel.

AURORA PERDIGUERO MODISTA MADRILEÑA

Especialidad en confecciones para señoras y niños.

EQUIDAD, PERFECCION Y ECONOMIA
DAIMIEL

CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL

LA SALUD Á DOMICILIO

CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

LA MARGARITA EN LOS LECHE